

EL PROGRESO

DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

Redacción y Administración: Montero, 57.

Teléfono 43.—Apartado de Correos 126.

Toda la correspondencia al Director.

Madrid, Domingo 29 de Mayo de 1898

AÑO II.—NÚM. 210

TRIUNFO DE LA ESCUADRA ESPAÑOLA BUQUES AMERICANOS Á PIQUE RUMORES

Batalla naval.

(POR TELÉGRAFO)

La seriedad y prudencia con que este periódico ha procedido en todos sus actos, sin engañar al público con noticias sensacionales inventadas sobre la mesa de redacción ó traducidas de periódicos extranjeros ó transcritas por «activos y fantásticos» correspondientes en la Guindalera ó en Madrid Moderno, nos imponen el deber de apresurarnos á declarar que los telegramas que van á continuación no nos inspiran confianza alguna, ni podemos responder de su exactitud.

Un respetable y querido amigo nuestro, que por razones de índole especial mantiene frecuente y convencional correspondencia telegráfica con París, recibió ayer varios despachos en lenguaje convulsivo, en los que se da cuenta de varios sucesos importantes que á su tiempo y según conocerán nuestros lectores, y se le notifica además una supuesta batalla naval entre las dos escuadras enemigas como noticia que ha llegado á París.

La categoría de las afirmaciones, y aun la abundancia de detalles, nos inspiran grandes dudas.

La fantasía parisiana ha debido poner mucho de su parte.

Cumpliendo deberes de información publicamos los despachos, pero conste que no nos mueve el ánimo de medrar por el escándalo y la mentira, á que tan propia se muestra una parte de la prensa.

Con estas salvedades, y deseando que las noticias se confirmen, allá van los telegramas.

La escuadra de Sampson.— Buscando á Cervera.— Se avistan.— La batalla.— «Destructor» en acción.

PARÍS 28.—Esta mañana, á las diez, comenzaron á circular noticias que hacen referencia á un combate naval verificado entre Santiago de Cuba y la Jamaica, al Sur de esta isla.

El rumor tiene su origen en telegramas procedentes de Londres, algunos de los cuales fué puesto al público en el salón de *Le Petit Journal*.

Mis investigaciones en distintos centros han obtenido una información que no puedo garantizar.

La escuadra de Schley se había separado de la de Sampson frente á Punta Maísi, navegando con rumbo al estrecho de Yucatán, seguida muy de cerca por el segundo.

Ambas pasaron al alcance de los vigías de Santiago de Cuba.

La de Sampson llegó hasta el golfo de Puerto Príncipe, donde vivió en demanda de la Jamaica.

El almirante Cervera dispuso en la noche del 26 que á media noche, y con todos los fuegos apagados, saliesen del puerto el *Viscaya* y el *Oquendo*, yendo precedidos del destructor *Furor*, á tomar posiciones frente á la Jamaica.

Dos horas después salieron los restantes buques, haciendo rumbo hacia el Sur.

Se dice que al amanecer del 27 el *Furor* vivió en redondo, volviendo á avisar á los buques de nuestra escuadra la presencia del enemigo.

La de Sampson, forzando máquina, se presentó á poco, avistándose ambos enemigos.

Los barcos españoles se dispusieron á la lucha, navegando no obstante hacia el Sur, en busca del resto de la escuadra.

Poco después comenzó el combate con gran brío por ambas partes.

La escuadra norteamericana destacó un acorazado y tres cruceros, con otros buques menores, que haciendo rumbo hacia Oriente trataron de envolver al *Oquendo* y al *Viscaya*.

El *Furor*, sufriendo los fuegos cruzados del enemigo, se adelantó, eligiendo por objetivo el buque insignia.

Parece que el encuentro fué rudo y que jugó la artillería de gran calibre.

Se habla en los telegramas de Londres de dos buques norteamericanos que se fueron á pique, de que un barco español quedó inútil para gobernarse y de que el resto de la escuadra yanqui sufrió tales averías, que tuvo que retirarse hacia Haití.—*Ferrero*.

Buques á pique.— Llegada de Cervera.— Sampson herido.— Los torpedos.

PARÍS 28.—Por todas partes se oyen nuevos detalles del combate naval, tan numerosos y profusos, que se hacen sospechosos. Los que corren con más insistencia hablan de que un acorazado americano y un crucero se han ido á pique, el primero por efecto de un torpedo que le hizo volar, y el segundo por algunos disparos del *Oquendo* que perforaron la obra viva por debajo de la banda protectora.

Sampson va herido por un casco de metralla, lo cual indica que las distancias se acortaron mucho.

En el afán de dar detalles llega á decirse que el *Viscaya* corrió grave peligro de ser volado por un torpedo enemigo.

Es extraño que no se den nombres de los buques americanos que se han ido á pique, lo que algunos lo explican porque al reunirse las escuadras de Schley y Sampson variaron su organización.

Se supone que el resto de la escuadra yanqui se ha refugiado en Haití.

Respecto á la española aventuran los inteligentes la hipótesis de que haya bordeado Punta Maísi haciendo rumbo hacia la Habana, sin perjuicio de refugiarse en Cardenas ó en Matanzas si el estado de algún buque lo exigiera ó lo demandase la presencia de un enemigo superior, cosa que no es de esperar dado que la escuadra de Schley debe estar todavía cruzando por el canal de Yucatán.—*Ferrero*.

El «Furor» con averías.— Más detalles.— Muertos y heridos.

PARÍS 28.—Dícese con referencia á telegramas que ha recibido el *Herald*, que el destructor *Furor* ha vuelto á Santiago de Cuba con graves averías.

Se añade que el *Viscaya* recibió una granada que desmontó uno de sus mejores cañones.

Se dan hasta nombres de algunos oficiales muertos y un comandante herido.—*Ferrero*.

Por desgracia, cada vez nos parece más inverosímil todo lo que acabamos de insertar. Si es cierto el arribo del *Furor* á Santiago de Cuba, no nos explicamos que no haya noticias oficiales que confirmen el hecho, por lo menos en lo más sustancial, que es su existencia.

El *Herald* dice anoche que en París se han acogido estas noticias con gran incredulidad.

Aquí mismo se ha dicho ayer que bien puede tratarse de una noticia en combinación con los centros burgueses para mantener las cotizaciones de fin de mes.

Puede ser, pero nos parece difícil que se presenten á tales y tan indignas combinaciones tan acreditadas como las de Havas, Reuters y Fabra.

Estos nos dice lo siguiente: «KINGSTON 28.—Aquí circula el rumor de que la escuadra yanqui mandada por el almirante Sampson ha sido derrotada por la española cerca de Santiago de Cuba, y que el comandante de aquella murió en el combate.

Sin embargo, este rumor no se ha confirmado todavía.—*Fabra*»

Una nueva versión.— ¿Sampson vencedor?

PARÍS 28.—El periódico *Le Temps* ha recibido por conducto del *Herald* de Nueva York un despacho en el que dice con referencia á Kingston (Jamaica) que en el combate sostenido por el almirante Sampson con los españoles, aquél quedó vencedor.

Añade *Le Temps* que no se ha recibido confirmación alguna de la noticia.

Á ÚLTIMA HORA

Eran las noticias circuladas de demasiada importancia para que los encargados de la información periodística no se afanasen por comprobar su exactitud.

En este concepto asediaron á los ministros que anoche estaban visibles, principalmente al de Marina, á cuyo departamento pertenecían los elementos del supuesto combate.

El Sr. Auñón manifestó que ningún conocimiento oficial tenía del suceso que tantas inquietudes ocasionaba.

Sin embargo, consideró muy verosímil que el general Cervera hubiese salido de Santiago de Cuba y se hubiera visto obligado á aceptar combate con la escuadra enemiga.

En tal caso, se explicaba el silencio del almirante español por la imposibilidad de comunicar noticia alguna mientras no llegase á puerto desde el cual pudiera hacerlo.

Las palabras del ministro dejaron en el ánimo de todos la impresión de que algo ha ocurrido, tenga el Gobierno noticias ó deje de tenerlas, y, naturalmente, la ansiedad durante la madrugada ha aumentado, no habiéndose de otra cosa y esperando con verdadero afán el nuevo día, para que con el recibimiento de despachos oficiales sea posible salir de dudas en asunto de tal entidad é interés.

DE CUBA
(TELEGRAMA OFICIAL)

Canje de prisioneros.

HABANA 27 (Madrid 28).—Capitán general á ministro Guerra.

Acaba de hacerse en alta mar canje de prisioneros americanos Charles H. Thrall y Haydon Jones por coronel Cortijo, médico mayor García Julián y dos individuos tropa que han llegado esta plaza.—*Blanco*.

Un telegrama de nuestro colega el *Herald* amplía esta noticia en los siguientes términos:

«En las primeras horas de la mañana de hoy avanzó hacia el puerto el cañonero yanqui *Maple*, izando bandera blanca.

Por el telegrama internacional de señales dijo que traía á su bordo á los prisioneros españoles coronel Cortijo y médico militar Sr. García, con sus respectivos asistentes.

Momentos después salió al encuentro del barco americano, al que se hizo permanecer á respetable distancia del puerto, el cañonero *Molins*, á bordo del cual iban un representante del consul inglés, el coronel Gelpi y los periodistas americanos apresados recientemente.

En alta mar se verificó el canje de las citadas personas, extendiéndose un acta por duplicado, regresando inmediatamente el *Molins*, al que esperaba en el muelle un numeroso gentío.

Poco después tuve ocasión de hablar con los Sres. Cortijo y García, quienes se manifestaron muy agradecidos de las atenciones que les han guardado los oficiales americanos, tanto de tierra como de mar.

En cambio, se quejan mucho del trato que se les ha dado durante su estancia en la prisión.

Dicen que en el mismo local, y á la misma hora, se efectuaba la comida de los oficiales y de los soldados, siendo ellos equiparados á estos últimos, y entregándoseles, por lo tanto, una ración del rancho que se suministraba á la tropa.

Los prisioneros españoles solicitaron, y les fué concedido, un cura francés que celebrara ante ellos el sacrificio de la Misa.

El mencionado sacerdote logró también que las autoridades americanas encargadas de la custodia de los prisioneros sustituyeran los centinelas negros por una guardia de tropa regular blanca, con cuyo cambio salieron perdiendo, pues estos últimos se mostraron mucho menos atentos que los primeros.

Al ser conducidos á la fortaleza que les ha servido de prisión, los militares españoles observaron que casi todas las estancias estaban llenas de gente, que hizo á los espa-

ñoles manifestaciones de índole muy diversa.

En unos sitios fué acogida su presencia con manifestaciones de cariño, hasta el punto de ser obsequiados con flores; en otros fueron insultados y silbados.

Algunas de las damas que los obsequiaron con ramos de flores solicitaron de ellos que les facilitasen botones y estrellas de sus uniformes.

No se sabe lo que dirán al llegar á su país los corresponsales del *World* que acaban de ser canjeados.

Ante las autoridades que hicieron la entrega han manifestado su gratitud por las atenciones de que han sido objeto.

Si dicen la verdad de lo ocurrido durante su prisión y lo que han podido observar en la fortaleza, tendrá el *World* que rectificar las falsedades que ha venido publicando sobre los procedimientos que se siguen con los prisioneros en nuestras fortalezas, pues testigos son de que en la Habana hay generosidad con los enemigos que caen prisioneros.

La multitud que presenció la salida del *Molins* no hizo demostración alguna que alterara el nombre de hospitalidad que tiene esta capital.

EN PUERTO RICO

Sin novedad.

El general Macías ha teleografiado ayer al Gobierno participándole que no ocurre novedad en la pequeña Antilla.

DE FILIPINAS

Un rumor sin fundamento.

HONG KONG 28.—Según noticias de buen origen procedentes de Manila, carece en absoluto de fundamento el rumor que circuló ayer de haber sido fusilado allí uno de los comandantes de los buques de guerra españoles.

Situación igual.

Dicen de Hong Kong que ha arribado á aquel puerto el vapor *Zefiro*, conduciendo al capitán del crucero *Olimpia* y otros dos oficiales de los barcos yanquis surtos en Manila.

Dicen dichos oficiales que la situación es la misma en Manila, donde sólo se nota una gran carestía en las subsistencias.

Añaden que los rebeldes, hasta ahora, permanecen quietos.

De Nueva York telegrafían diciendo que continúa el Gobierno luchando con dificultades para fletar barcos auxiliares con destino á la expedición de Filipinas.

Al presente faltan 15 transportes y seis barcos carboneros.

Supuesto bloqueo.

WASHINGTON 27.—A juzgar por lo que indican esta mañana los periódicos oficiales, no se ha recibido ningún despacho oficial confirmando la noticia de que el almirante americano Schley está bloqueando delante de Santiago de Cuba la escuadra del almirante Cervera.

Pidiendo la paz.

Mr. Bliss, ministro del Interior en el Gabinete de Washington, en una intervención celebrada con el corresponsal de un periódico de Nueva York, ha declarado que en caso que España quisiera terminar la guerra honorosamente, el presidente Mac-Kinley se prestaría gustoso á ello.

El presidente ha deseado siempre que cesaran las hostilidades, intentándolo en varias ocasiones, pero siendo siempre rechazados sus deseos por España.

Entiende Mr. Bliss que el nuevo Gabinete español podría proclamar la independencia de Cuba, sin temor de que se le acusara de falta de patriotismo, y que esa independencia es todo lo que los Estados Unidos desean.

Añadió Mr. Bliss que en el caso en que España renuncie á conservar sus colonias, que tanta sangre y dinero le cuestan, el Gobierno americano vería con satisfacción que se abrieran negociaciones para la paz.

Planes del enemigo.

Dicen de Nueva York: «En el Consejo de Ministros celebrado ayer en Washington se discutió el proyecto de ataque combinado á Santiago de Cuba por fuerzas de mar y tierra.

Probablemente la flota de buques transportes concentrados en Nueva Orleans, Mobile y Tampa, se reunirá en Cayo Hueso para tomar á bordo 20,000 hombres que desembarcarán en Guantánamo. La escuadra mandada por Sampson escoltará el convoy de transportes. Se tomará á Guantánamo como base de operaciones militares y navales del cuerpo expedicionario.

Créese que llevando á cabo esta operación con gran rapidez se conseguirá aniquilar á la escuadra de Cervera y apoderarse de Santiago de Cuba antes de que puedan prestarle socorro las tropas que manda el general Pando.

En la escuadra de Sampson hay varios buques necesitados de reparaciones y de entrar en dique.

En opinión general, la táctica de Cervera consiste en entretener á los buques yanquis frente á Santiago de Cuba, haciendo trabajar continuamente á sus máquinas, consumiendo carbón y ensuciando sus fondos, á consecuencia de lo cual vendrá una notable disminución en sus velocidades.

Para evitar estos inconvenientes, decidióse atacar en seguida á la escuadra de Cervera.»

Vapores en libertad.— El cargamento del «Buenaventura».

Participan de Cayo Hueso que el tribunal de presas marítimas ha dispuesto que se dejen en libertad los vapores *Catalina* y *Miguel Jover*, y queden detenidos el *Pedro Guido*, *Buenaventura* y *Panamá*.

El cargamento del *Buenaventura* será devuelto por pertenecer á una nación neutral.

Temores del Gobierno americano.— ¿Dónde está la escuadra de Schley?

WASHINGTON 28.—Ignorando el Gobierno americano la situación de la escuadra que manda el almirante Schley, ha dispuesto la salida de algunos avisos para que se informen de aquella.

DEL EXTRANJERO

FRANCIA

Supuestas negociaciones entre España é Inglaterra.

PARÍS 28.—A pesar de la insistencia con que algunos periódicos alemanes acogen el rumor de negociaciones entre Inglaterra y España, para la protección por la primera de dichas naciones de los chinos residentes en Filipinas, mientras se establece un derecho de protectorado más extenso, aquí no se concede el menor crédito á dicha noticia, que de ser exacta, no podría menos de haber despertado ciertas suspicacias en los gabinetes de San Petersburgo y de Tokio.

INGLATERRA

Periodista inglés prisionero.

LONDRES 28.—*The Times* confirma la noticia de haber sido hecho prisionero en Cárdenas un corresponsal del citado periódico que trató de desembarcar en Cuba.

Los gastos de guerra en los Estados Unidos.

LONDRES 28.—Telegrafían de Nueva York á *The Times* que producen grande escándalo los gastos de guerra, los cuales ascienden ya á la cifra de 812.285.000 pesos fuertes.

Corrientes de paz.— Intervención de las potencias?

LONDRES 28.—*The Daily Telegraph* publica un despacho de Washington, según el cual, en los círculos oficiales de aquella capital se asegura que las potencias han iniciado negociaciones encaminadas al restablecimiento de la paz.

En los Estados Unidos se acentúa el movimiento de opinión en sentido pacífico, á consecuencia de los enormes sueldos de los militares, incluso los de los soldados, que son tres ó cuatro veces mayores que los de los ejércitos europeos, excepto el de Inglaterra.

ACTUALIDAD



Prácticas espirituales que hacen estos animales.

